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文体新闻

不少人读过《曾国藩家书》《傅雷家书》等
作品，并能从看似寻常的一封封书信中，看到
人物的“真实面目”和主人公所处时代的真实
社会风貌，昨日，董必武女儿、原中国文联书记
处书记董良翚，董必武长孙、湖北董必武思想
研究会会长董绍壬携《董必武家书》做客松社
书店，从 68 封家书中，带郑州读者读懂一个真
实的董必武和那些“激情燃烧的岁月”。

“内外合一”董必武
董必武是“延安五老”之一，最早参加中国

共产党的老一辈革命家。他 1903 年考取晚清
秀才，早年参加同盟会。1920 年在武汉建立共

产主义小组，并出席 1921 年的中共一大，是中
华人民共和国的开国元勋。

据了解，《董必武家书》收录了董老家书 68
封，大部分书信为首次面世。一位革命者对妻
子的关心，对子女的教育，对亲人的帮助与教
导，都在一封封家信书呈现出来。

“大家都从历史课本上知道了董必武的政
治、革命生活，但他个人在家庭中，在教育子女
方面是什么样的？通过书信，就能真正看到那
一代人如何与家庭相处、如何教育后代。”董绍
壬告诉记者，通过寻找、整理这些书信，他也更
深地感受到，爷爷是一个“内外合一”的人：“老
家有位亲戚想通过关系谋一些‘好处’，但遭到
了拒绝和批评，书信中有‘革命工作是为人民
服务是不讲报酬的’‘我现在应当忙的不是单
想着我们家中怎样生活的问题，而是怎样组织
全国工农军民生产的问题，是怎样解决几十万
几百万灾民的生活问题’……”

董绍壬说，这些体现在笔墨间的点点滴
滴，更能让人看到一个人的修养、作风，看到

一个家庭的家风，“ 我们整理家书并出版，就
是为了把这些文字保留下来，还原一个真实
的董必武，让想了解他、了解那个时代的人有
所依据。”

当时只道是寻常
“当时看父亲的信，看过一遍就收起来了，

没有反复去看，当时还是太年轻，现在再看，才
能懂得父母对我们的期望。”董良翚回忆，小时
候觉得父亲离自己很“远”，因为工作繁忙，董
必武常常早出晚归，也从不在家人面前提及自
己是如何工作、如何革命的。但自己懂事后直
到父亲去世，董良翚才深深懂得，父亲追求共
产主义的“初心”从来没有改变过、怀疑过，只
是他从不将这些挂在嘴边，而是付诸每一天的
工作和实践中。

据了解，董家传下了“朴、诚、勇、毅”的家
训，而这几个字如今仍是湖北武汉中学的校
训。“就说‘朴’吧，董老练字，是在报纸上先用
铅笔、后用钢笔、再用毛笔来写的，这样可以

反复使用；毛笔的头掉了，他不是去买新的，
而是用松脂粘上重新使用，说这样可以节省
起来让需要的学生用……”董绍壬说，传承这
些宝贵的品质，不是要学其形，而是要领会其
神，“在现代社会，能做到尽量不浪费，能用一
张纸完成不用第二张，就是一种朴，如果每个
人都能从中联想到自己的长辈、联想到过去，
从而对当下生活有所影响，就是这本书的价
值体现了。”

革命元勋的“血色浪漫”
一个是留学高才生，一个是文化程度很低

的农村姑娘，董必武与何连芝的结合，历尽艰
辛却稳固而充满温情。

“父亲是发自内心的尊重母亲，他没有找
一个跟他一样文化程度的知识分子，而是选择
了志同道合的革命战友。”董良翚回忆，“有时
候一起散步，遇到不认识的草，董必武总会说

‘这得问连芝’，父亲工作繁忙，晚饭前工作人
员催他去散步，叫不动的时候总是请母亲去
叫，晚上夜以继日的工作，也只有母亲催他休
息，父亲才会放下工作休息。”

在董良翚眼里，父亲处处是自己的标杆：
“遇到事情，我会想如果是父亲，他会怎么想、
怎么处理，这样一想，我就能看到自己的不足，
我就永远不会迷失。”

本报记者 左丽慧 文 李 焱 图

本报讯（记者 陈凯）昨日，记者从省球类运动管
理中心获悉，2016 年全国男排锦标赛于今日在漯河
市体育中心体育馆拉开战幕。

由于本次比赛是新赛季男排联赛前的一次重要
热身，因此各队都是尽遣主力参战。河南男排也将派
出包括崔建军、焦帅、李渊博三名国手在内的全主力
阵容参赛。河南男排主帅梁杰告诉记者，本次比赛队
伍将对前段时间的训练进行检验，进一步锻炼队伍发
现问题，为新赛季男排联赛积累实战经验。据了解，
河南男排首战将于明天打响，时间为 15：00，对手是
四川男排。

本次男排全锦赛由中国排球协会、中央电视台主
办，河南省体育局、漯河市人民政府承办。共有上海、
山东、江苏、河南等 14 支队伍参赛，比赛分为四个阶
段进行，全部比赛将于 13日结束。

本报讯（记者 陈凯）昨日，记者从郑开国际马拉
松赛执委会获悉，在 9 月 5 日于新疆落幕的 2016 中国
体育文化·体育旅游博览会（简称“两博会”）上传来喜
讯，郑开国际马拉松赛被评为“2016 中国体育旅游精
品赛事”，这也是郑开马拉松赛在“两博会”上第一次
获此殊荣。

据了解，这是郑开马拉松赛作为河南省内精品赛
事第三次参与“两博会”。该项赛事以其极具东方文
化魅力内涵的马拉松比赛和充满人文关怀的赛事服
务，受到“两博会”组委会的一致肯定和好评，并最终
从全国 316 个推介项目中脱颖而出，荣膺“2016 中国
体育旅游精品赛事”。郑开马拉松赛获此殊荣，也是
对这项赛事连续举办十年的一种肯定。

郑开国际马拉松赛执委会主任刘斌告诉记者：
“今后，郑开马拉松赛将以此次精品旅游赛事为契机，
加强中原文化旅游与马拉松赛事的结合，更加优质地
做好赛事服务工作，提升赛事品质，真正把郑开马拉
松赛打造成为展示中原文化、展示郑州旅游的窗口。”

本报讯（记者 陈凯）经过 3 天激烈比拼，2016—
2017 赛季中国女子篮球甲级联赛（WCBA）预选赛第
二阶段附加赛 5 日晚收官。河南伊川农商银行女篮
在决定命运的最后一战中，以 73∶66 战胜浙江女篮，
从而获得最后一张新赛季WCBA的参赛门票。

随着第二阶段的收官，新赛季 WCBA 预选赛也
全部落下帷幕，最终，北京、辽宁、山西、新疆、八一、上
海、沈部、黑龙江、四川、山东、广东、河南共 12 支队伍
获得了新赛季WCBA的参赛资格。

谈及队员们在本次附加赛中的表现，河南女篮主
帅王晓梅满意地说：“队员们在场上打出了气势和拼
搏精神，尽管没能在第一阶段直接获得资格，第二阶
段一开始也遭遇了困境，但队员们始终没有放弃，一
直坚定信念，最终获得了理想的结果。”

本报讯（记者 秦华）昨日，由河南省文物局主办，
河南省博物馆学会和信阳市文广新局共同承办的

“大别山杯——河南省第七届讲解员讲解大赛”在信
阳开幕。

宣传教育与讲解服务是博物馆的重要文化功能
之一，讲解工作是利用文物资源传播知识、传承文
明、让文物真正“活起来”的重要力量。讲解员队伍
建 设、讲 解 服 务 质 量 是 衡 量 博 物 馆 品 质 的 重 要 尺
度。1992 年至今，我省坚持每四年举办一届全省讲
解员讲解大赛，这为全国其他省区市提供了可借鉴
的范例。目前，国家文物局正积极与全国总工会、教
育部等部门进行沟通，研究开展全国博物馆讲解技
能大赛的有关事宜，拟于今年年底启动预赛，并于
2017 年“5·18”博物馆日主会场举办决赛并公布结
果，希望河南经验能为全国讲解技能大赛的成功举
办提供更多更好的借鉴和帮助。

据介绍，本届大赛赛期 3 天，分复赛和决赛两个
阶段进行。大赛聘请省内社教专家担任评委，全省
103 名 优 秀 讲 解 员 从 各 地 初 赛 中 脱 颖 而 出 进 入 复
赛。经过激烈角逐，将评出个人一、二、三等奖和优
秀奖、团体奖、组织奖若干。

憾负韩国，逼平伊朗，面对亚洲顶级的两
支“硬茬儿”，经过两场重量级战役的洗礼，尽
管国足仅仅取得一分，但他们的表现足以让
国人对余下世预赛充满信心，看到冲击世界
杯的希望之火。

15 年后，中国足球队在沈阳再次迎来世
预赛决赛阶段的比赛。2001 年的十强赛，国
足在五里河四战四捷，首次晋级世界杯，五里
河精神在这座城市就此迸发。15 年的等待！
15 年之后的再冲锋！五里河精神再次在中国
足球的福地凝聚。

经历了非常难打的 12 强赛首场比赛之
后，中国队上下似乎已从忐忑不安的氛围中
走了出来。对阵韩国队的比赛可以看出，国
足比赛初段过于“ 尊敬”或者说有些惧怕对
手，无论是布阵还是应对，将主动权交给了韩
国 队 ，这 导 致 了 场 面 的 被 动 以 及 比 分 的 落
后。经过及时纠错，国足打出自己的特点并
追回两球。

伊朗队一直是中国队的“苦主”，队员特
点和战术打法与欧洲足球比较相似，而且目
前是亚洲排名最高的球队。中国队员在赛前
采访中普遍认为，自己和对手在实力上还是
有一定差距。但是他们坚信，在主场力拼对
手，也会收到不错的效果。

昨晚与伊朗的直接对话，值得欣慰的是，
国足的后防线有了明显进步，由张琳芃、冯潇
霆和李学鹏组成的中后卫，并没有让高大威
猛的伊朗铁骑占到太大便宜，尤其是右后卫
赵明剑几次大胆犀利的突破，都给对手造成
不小的威胁。尽管伊朗队在射门次数上远远
超过国足，但射门质量上国足丝毫没有落后，
倒 是 武 磊 的 几 次 反 击 让 伊 朗 队 惊 出 一 身 冷
汗。 其实，国脚们所承受的压力，一部分是来
自于对手，另一部分则是来自于首战负于韩
国。上一场比赛中屡次浪费机会的武磊，自
身也背负了较大的心理压力，昨天的比赛，武
磊就稳定许多，威胁性也较首场进步不小。

硬仗就是试金石，两场意料之内的“开场
白”，国足的表现足以让我们感到欣慰，当然在
稳定好防守的同时，如果在进攻上更大胆，投
入兵力更多一些，也许威胁性就会大大增强。
越过两个本组最强的拦路虎，国足的世预赛之
旅完全可以期待，面对卡塔尔、乌兹别克斯坦
和叙利亚这样实力并未高出一截的队伍，国足
只要战术得当，完全可以利用机会打好漂亮的
翻身仗，世预赛的首场胜利也许就在眼前。

本报沈阳专电 记者 刘超峰

0∶0，这结果不算最好，但也还
不坏，毕竟对手是亚洲第一、两年前
世界杯上坚持到90分钟才被梅西绝
杀的伊朗队。

上一次碰到伊朗队是什么时
候？好像是 6 年前，郑州、航海体育
场，那是一场热身，结果是0∶2。正
式比赛呢，也许是2003年亚洲杯？

其实不只是伊朗队，韩国队、日
本队也都一样，我们没资格、没机会
在正式比赛中碰到他们已经很多年
了。去年亚洲杯八强战对澳大利亚，
那是十多年来中国队在正式比赛中
碰到的最强对手，“亚洲顶级”，这个
舞台我们已经离开了太久太久。

所以身边的朋友们，他们中的很

多人不看中国队也已经很久很久。
6 年前航海体育场的那场热身，

上座率甚至还赶不上一场建业队的
中超比赛，毕竟球迷有权“用脚投
票”。昨晚的沈阳，球迷回来了，为什
么？因为这真正“亚洲顶级”的舞台，
因为看到了希望。

20多年前，中国足球改革启动的
时候，目标中有一条“把球迷请回看
台”，如今这新一轮的改革虽然还刚
刚起步，却至少在这一条上已经有了
点“阶段性成果”。

身边那些多年不看中国队的朋
友，有很多已经做了国庆长假西行助
威的计划，可据说，10月6日的西安，
球票会很难得！ 潘 松

本报沈阳专电（记者 刘超峰）昨天晚上，
2018 年俄罗斯世界杯预选赛 12 强赛国足首
个 主 场 比 赛，在 福 地 沈 阳 奥 体 中 心 火 热 上
演。这是继 2001 年韩日世界杯预选赛十强
赛之后，世界杯亚洲区预选赛决赛阶段的比
赛再次来到沈阳。经过 90 分钟的比赛，国家
队在全场被动的局面下并没有给强敌伊朗队
破门得分机会，最终 0∶0 的比分让双方各取

“满意”一分。
与首战韩国略微不同，国足在首发阵容

上略有变化，赵明剑、蒿俊闵和张玉宁被委以
重任。比赛开始后，主场作战的中国队略微
有些保守，更多是利用长传冲击对手，倒是客
场作战的伊朗队获得不少射门机会。比赛仅
仅开始 5 分钟，中国队就遭受重创，主力门将
曾诚与对手直面交锋中受伤下场，不得不被
年轻门将顾超替下。第 18 分钟，伊朗右路输
送传中，阿兹蒙点球点附近高高跃起力压冯
潇霆，完成一记甩头攻门，皮球稍稍偏出远
角，中国队逃过一劫。第 22分钟，伊朗后卫蒙

塔泽里落地时肩部着地，手臂疑似脱臼，随即
被侯塞尼换下，伊朗队也折损一员大将。第
34分钟，伊朗主罚的角球再次制造险情，顾超
出击稍显犹豫，但对手的头球也是顶偏。第
36分钟，国家队获得上半场第一次射门机会，
张玉宁在禁区前沿接球转身远射高出横梁。

易地再战，国足的攻势明显增强，第 52
分钟，国足右路发起进攻，赵明剑突破伊朗队
防守传中，门前包抄的张玉宁转身打门被伊
朗队后卫挡出底线。之后，高洪波让进攻能

力更强的张稀哲登场，试图在进攻上继续压
制对手。第 84 分钟，国家队快马前锋武磊禁
区内利用对方后卫抢得皮球时被伊朗后卫蹬
踏犯规，可惜主裁判未予理会。最后时刻，伊
朗队也利用快速反击威胁中国队的大门，但
双方谁也无法敲开对手的大门，最终 0∶0 的
比分保持到终场。

10 月 6 日，国足将坐镇西安主场，迎战本
组实力一般的叙利亚队，这也是国足冲击首
场胜利的最佳机会。

主场逼平伊朗 国足收获信心

硬仗才是试金石

《董必武家书》：

还原“不忘初心”的革命元勋

球票会很难得球票会很难得

省第七届讲解员
讲解大赛昨开幕

WCBA预选赛第二阶段收官

河南女篮获新赛季门票

男排全锦赛今漯河开赛
河南天冠主力阵容出击

9月5日，意大利队球员坎德雷瓦（前左）在比赛
中与队友庆祝进球。当日，在2018年世界杯欧洲区
预选赛G组的一场比赛中，意大利队客场以3∶1战
胜以色列队。 新华社/路透

中国队球
员在比赛后向
观众致意

新华社发

本报沈阳专电（记者 刘超峰）未能
得到“ 计划”之中的一场胜利，但一场
0∶0 的结局也能让国足暂缓“紧张”的
情绪。赛后，国足主帅高洪波表示：“两
场比赛的过程和结果与赛前介绍的基
本相符合。”

高洪波说：“过去这些年的战绩，决
定了我们开场就得打最强的两个队。上
半场大家看得很清楚，伊朗队的身体优
势非常明显。对方球员也非常会利用身
体上的优势。非常满意队员能够拼下
来。赛后有些队员也有些身体透支，接
下来还有 8 场比赛，也希望大家能够摆
正位置，找到接下来努力的方向。”

有记者问到接下来的小组赛，是否
会更注重进攻？“面对哪个球队都要把对
手放在强队的位置上。”高洪波回答说。

对于后防线的人员使用，高洪波表

示：“每场比赛备战时间只有 3～4 天，
想打造一个稳定的战术体系，很难做
到。我们的球员也是联赛中最疲劳的
阶段。历来 9 月～11 月，也是中国队战
绩最差的时间段。”

同 样 对 于 一 分 的 成 绩 单，伊 朗 队
主教练奎罗斯似乎有点不满意：“这是
一场紧张激烈的比赛。比赛一开始，
我们希望用压迫式的打法希望尽快控
制 比 赛 ，但 中 国 队 的 防 守 组 织 得 很
好，通过防守反击的方式寻找得分机
会 ，这 样 就 使 得 比 赛 变 得 激 烈 和 紧
张，这样的结果我有些失望，因为我想
带着 3 分回家。从比赛来看，对于比赛
的 掌 控，射 门 机 会 的 创 造 上，
我们都有一定的优势，我原本
以 为 我 们 可 以 取 得 这 场 战 斗
的胜利。”

满意拼下一分
每个队都是强敌高洪波：高洪波：

高洪波在场边指挥 新华社发


